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SIGUE »» 

esperando el informe de la comisión técni- 

ca. Y si fuera necesario, vamos a funcionar 

más de una sesión (por semana). No tengo 

ningún inconveniente. Nosotros quedamos 

en que en el mes de enero se despachará en 

la sala, y eso vamos a cumplirlo”. 

En paralelo, sigue funcionando la mesa 

técnica previsional, compuesta por un ase- 

sor de cada parlamentario de la Comisión de 

Trabajo, y aunque no hay un plazo prede- 

finido, estiman que podrían finiquitar su 

trabajo dentro de las próximas dos semanas. 

Si bien existe coordinación entre cada ase- 

sor y el senador que lo mandató para estar 

allí, lo cierto es que ahora las conversacio- 

nes están corriendo a dos bandas y la pelo- 

ta está en la arena política. De todas mane- 

ras, prevén que los acuerdos a los que lle- 

guen los técnicos serán importantes, pues 

podrían destrabar algunos temas complejos 

en los que aún no hay acuerdo entre gobier- 

no y oposición, por ejemplo, cuánto cues- 

ta la solidaridad que el Ejecutivo busca in- 

troducir al sistema. 

LOS NUDOS Y ACERCAMIENTOS 

Respecto de la reorganización industrial 

parece haber más claridad. Si bien hay quie- 

nes siguen proponiendo que haya licita- 

ción del stock de afiliados, la definición 

que ha tomado fuerza y que según varias 

fuentes consultadas sería la que cerraría el 

pacto entre el Ejecutivo y la oposición, es la 

de establecer una comisión mixta. Aambos 

sectores les gusta la idea, pero se exploran 

medidas adicionales para que, en conjun- 

to con lo anterior, se logren los mismos ob- 

jetivos que con la licitación del stock, es de- 

cir, disminuir las comisiones que pagan los 

cotizantes y las utilidades de los actores 

que participen. 

Ha habido distintas propuestas sobre la 

idea de transitar a una estructura mixta de 

comisiones. Una de ellas la hizo el abogado 

y exfiscal de la Superintendencia de Pensio- 

nes, Alejandro Charme, quien también fue 

asesor de los diputados de RN. Lo plantea- 

do por Charme es que exista una comisión 

por flujo o remuneración, que sirva para los 

costos fijos, principalmente de la adminis- 

tración de las cuentas, “pudiendo evaluar- 

se regulaciones que limiten el precio, la 

base de cálculo, o algún mecanismo que no 

tenga efectos negativos”, señala una de sus 

presentaciones. Esto se complementaría 

con una segunda comisión, por saldo, que 

apuntaría a la gestión de las inversiones, 

“con la fijación de un benchmark, y premios 

y castigos por la rentabilidad que esté sobre 

O bajo la banda fijada”, agrega el texto. 

Lo cierto es que los detalles sobre una 

eventual comisión mixta aún no han sido 

definidos en la arena política, pero perso- 

neros cercanos a las tratativas indican que 

la idea del gobierno y Chile Vamos es que 

puedan existir actores en la gestión de cuen- 

tas, y otros en la administración de las in- 

versiones, o incluso, que si una entidad 

quiere hacer ambas, que también pueda 

hacerlo, pero bajo esta nueva estructura de 

comisiones. Con eso, se cumpliría el requi- 

  

sito de dividir la industria, que ha impulsa- 

do el Ejecutivo, y además se estima queim- 

plicaría una baja inmediata de las comisio- 

nes que se cobran actualmente. 

Sobre la nueva distribución del 6% de co- 

tización adicional que presentó el gobierno, 

que contempla que un 3% se destine a cuen- 

tas individuales, que un 1% vaya de mane- 

ra permanente a un seguro social, y que un 
2% sea un préstamo a este fondo común por 

unos 20 años, también se han acercado po- 

siciones, aunque todavía queda una dis- 

tancia. 

El guarismo, que es el principal nudo, es 

decir, cuánto va a cuentas individuales y 

cuánto a solidaridad, todavía no se zanja, 

pero ya se va delineando una arquitectur: 

Desde Chile Vamos hay disposición a des- 

tinar una parte a solidaridad, siempre y 

cuando sea más acotada que el 3% que pro- 

pone actualmente el Ejecutivo, y condicio- 

nado a que la mayor parte sea transitoria. Y 

siempre y cuando, además, sea un présta- 

mo, tal como lo propuso el gobierno. 

La oposición estima que el costo de finan- 

ciar la garantía transitoria equivalente a0,1 

UF por año cotizado, y el seguro por dife- 

rencias en expectativa de vida entre hom- 

bres y mujeres (bono tabla), cuesta menos 

que ese 3% que ha dicho el Ejecutivo. Así, 

hay quienes proyectan que solo un 0,5% 

podría ser permanente, o incluso menos 

(0,3%), para financiar el bono tabla. Y esti- 

man que la garantía transitoria de 0,1 UF por 

año cotizado costaría algo más cercano al 1% 

(para financiar el stock que existe hoy) o 

1,5%. Desde el gobierno, sin embargo, tie- 

nen otros cálculos, mayores. Este es uno de 

los temas que podría resolver la mesa téc- 

nica en pensiones: cuánto cuesta financiar 

ambos instrumentos solidarios. 

Ahora, frente a la consulta de por qué Chi- 

le Vamos podría estar más dispuesto a lle- 

gar a un acuerdo de este tipo, se responde 

que quienes tienen ánimo de lograr este 

consenso, entienden que si logran ganar las 

próximas elecciones presidenciales, no van 

a conseguir un mejor acuerdo que este, 

donde la mayor parte de la cotización adi- 

cional se destine a cuentas individuales. 

Además, creen que de los recién pasados 

comicios se desprende que las personas 

valoran los consensos, y que eso, de algu- 

na manera, es lo que los puede diferenciar 

de Republicanos. Junto con ello, calculan 

que en el largo plazo al menos un 4,5% del 

6% extra de cotización se destinaría a las 

cuentas individuales y solo un 0,5% a so- 

lidaridad. 

Y en el caso del gobierno, ¿por qué acce- 

dería a algo de este estilo? Seindica que, pri- 

mero, porque estiman que esto lograría di- 

vidir finalmente la industria de las AFP y ba- 

jar las comisiones, y se abriría el camino a 

la solidaridad en el sistema de pensiones, 

que si bien ahora se instalaría más bien 

como algo transitorio, allanaría la ruta para 

lograr que a futuro sea algo más permanen- 

te. Además, se agrega, lograrían aprobar 

una reforma previsional, algo que ninguno 

delos dos gobiernos anteriores consiguió.Q 
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Enami registró utilidades 
después de casitres años, 
pero en gran medida 
gracias a Quebrada Blanca 
El resultado operacional de la minera siguió mejorando 
gracias a menores pérdidas de la Fundición Paipote, 
debido a su cese temporal. Sin embargo, los US$182 
millones recibidos en el tercer trimestre por la venta de 
su participación en el proyecto explotado por Teck, 
explican gran parte de los número azules del período. 

SOFÍA ARAVENA, VÍCTOR GUILLOU 
La Empresa Nacional de Minería (Enami) 

obtuvo utilidades entre enero y septiem- 

bre, revirtiendo escenarios de pérdidas 

que se arrastraban desde hace casi tres 

años seguidos. Según informó en sus es- 

tados financieros enviados este miércoles 

ala Comisión para el Mercado Financiero 

(CMF), la estatal dejó atrás las pérdidas en 
el balance de los primeros nueve meses del 

año, registrando ganancias antes de im- 

puestos por US$129 millones, frente a las 

pérdidas por US$129 millones en el mis- 

mo período del año pasado. 

La última vez que la estatal había regis- 

trado utilidades fue en diciembre 2021, 

donde el resultado anual acumuló ganan- 

cias por US$34 millones. 

En el resultado incidió sobre todo los 

más US$180 millones pagados por Codel- 

co, tras cerrar en septiembre la venta de su 

participación del 10% en Quebrada Blan- 

ca, yacimiento cuprífero explotado por 

Teck, en la Región de Tarapacá. 

“Estosresultados son consecuencia de los 

mejores márgenes operacionales de la em- 

presa, principalmente en plantas, pero 
también ayudado por las menores pérdi- 

das generadas en la Fundición HVL pro- 

ducto de su cese temporal”, dijo la empre- 

s razonado. 

El vicepresidente ejecutivo de Enami, 

Iván Mlynarz destacó que "estamos con- 

tentos con estos resultados, ya que dan 

cuenta de decisiones correctas y de la ro- 

bustez del plan de recuperación imple- 

mentado por la compañía, lo que nos per- 

mite ver con mucho optimismo el progre- 

so operacional y financiero del negocio, y 

estar en una mejor condición para en- 

frentar nuestro principal objetivo, que es 

el constante desarrollo de la pequeña y me- 

diana minería en Chile”. 

Entre enero y septiembre, la estatal acu- 

mula una ganancia bruta de US$43 millo- 

nes, pero en el ítem otros ingresos, están 

reflejados parte de los recursos recauda- 

dos tras pactar la venta del proyecto mine- 

ro. El 5 de septiembre, Enami suscribió un 

    

contrato de compraventa de acciones con 

Codelco, por el total de las acciones Serie 

B que tenía en la Compañía Minera Teck 

Quebraba Blanca. La operación alcanzó un 

precio de venta de US$520 millones, de los 

cuales Codelco ya pagó US$182 millones, 

equivalente al 35% del monto total. 

Ello permitió mejorar además la liquidez 

de la compañía. El Ebitda pasó de registrar 

pérdidas por US$75 millones en septiem- 

bre 2023, a ganancias por US$197 millones 

a septiembre 2024. 

En un comunicado, la estatal remarcó que 

la generación de esta mayor liquidez está 

siendo destinada al pago dela deuda finan- 

ciera de la compañía, generando no sólo 

menores costos financieros, sino que ade- 

más la apertura a nuevas y mejores con- 
diciones del refinanciamiento de la deu- 

da financiera, que alcanzó los US$668 mi- 

llones al cierre del tercer trimestre. 

La producción total de Enami en el pe- 

ríodo bajó en 27,1% respecto a los prime- 

ros nueve meses de 2023, y sumaron 46.557 

toneladas métricas, según detalló. 

“La baja en dicha producción obedece 

principalmente a la caída en los volúme- 

nes de producción producto del cese tem- 

poral de la fundición en Paipote, la que 

muestra una caída de un 76,1% respecto del 

año 2023 , explicó Enami. 

Y agregó que “para la producción en 

plantas de terceros, se observa una mayor 

producción en comparación al mismo pe- 

ríodo del año anterior, esto debido a la 

mayor devolución de cátodos provenien- 

te de MLC, Cerro Negro y Barriles”. 

A inicios de septiembre pasado, Codel- 

co concretó la compra del 10% que Enami 

tenía en Quebrada Blanca en US$520 mi- 

llones. El acuerdo fue aprobado en vota- 

ción dividida por el directorio de Enami. 

La operación busca estabilizar las finan- 

zas de Enami e implica la adquisición de 

las acciones de forma inmediata contra el 

desembolso de US$520 millones en dos pa- 

gos. Codelco pagó US$182 millones de for- 

ma inmediata, mientras que el resto lo 

haría en un plazo máximo de 120 días.Q
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